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從小我只要感冒或者哪裡不舒服，媽媽都會習慣帶我
去看中醫，而不是西醫，中醫有一種魔力，好像不管
是什麼疑難雜症中醫都能夠處理，此外，中醫診所比

起西醫或大醫院都給會給人一種比較親民的氛圍，因此
這次的訪談，我選擇訪談的對象是「陳雅萍中醫師」，

其所經營的「杏佳中醫診所」位於台南市新市區。
 

採訪緣起

採訪對象
院長：陳雅萍醫師 
學經歷：中國醫藥大學學士
南京中醫藥大學中醫博士 
經歷：十年 
主治項目：內科、婦科、兒
科、針灸科、特別門診



 
陳醫師原本是一名國小老師，在教育界服務了幾年後，
發現自己當初對於教育小朋友的熱忱已不如過往，其

中，雖然身為公務員，有著鐵飯碗的稱號，但薪資依舊
有上限，為了追求更高的收入以及更加自由的機會等總
總的因素，陳醫師決定跳脫舒適圈，毅然決然的選擇報

考中國醫藥大學的學士後中醫系，經過5年的努力苦
讀，也成功在這條荊棘之路上得到她所嚮往的工作。

 
 菜鳥醫生的漂泊 

在取得醫師執照後，陳醫師不想
待在大醫院裡，她覺得大醫院很
複雜，因此決定去地方診所當門
診醫師，前幾年，她在台南的各
個診所中調來調去，當然這只是
她人生的一個過渡站，不過卻是
不可缺少且十分珍貴的過程，因
為他在這幾年中累積著經驗與資
金，她的最終目的並不是終生待
在在別人旗下的診所，而是自己

開一間屬於自己的診所。

主動選擇從醫之路



屬於自己的診所
漂泊的日子終於結束了，陳醫師說：「自己的診所
能自己設計、自己規劃，門診時間和休診時間，決
定權都在自己身上，不用聽他人指示，自由又賺的
到錢還能幫助別人，那麼好的工作誰不愛？」，有
了自己的診所，也能請跟自己合得來的員工共事，
在陳醫師的努力下，他的職業生涯完美的朝著他的
目標前進，就一點一滴，一步一腳印的逐步實現。

 

就像我說的，中醫什麼都能治，陳醫師說：「任何疑難雜症都會有人
來看中醫，最基本的感冒、肩頸痠痛、針灸、青春痘、調理身體等
等⋯⋯都是很常見的門診，有些則是中醫特有的轉骨增高、減肥門

診」，其中，令我印象深刻的並不是症狀的特別，而是人的特別，因
為鄰近台南科學工業園區，所以蠻常會有很多移工來看診，這很好理
解，但經由陳醫師口中得知竟然曾經有韓國人來看診，真的是讓我蠻
意外的，我好奇的問她當時的狀況，她說：「就用簡單的英文溝通，
他是來台灣旅遊的，結果好像因為水土不服，飲食不太習慣，來台灣
後便秘好幾天，肚子宿便累積，導致肚子痛，就開了些幫助排便的
藥」聽完後我心想，難道這也是另類的國際交流嗎？真是特別！

 

特別的經驗



除了進診所需要強制戴口罩、消毒、聊額溫等等，患者的部分，
一窩蜂的人都跑來詢問「清冠一號」，因此清冠一號變成熱賣

品，另一方面，由於大眾得知中醫能調理確診後遺症，大家開始
買科學中藥在家囤貨，因此來了一波缺藥風潮，診所常常叫不到
某些藥，這個時候就很考驗醫師怎麼用其他藥來替換那些缺貨的
藥，總而言之，疫情為診所帶來了額外的收入，也帶來了叫不到
藥的影響，對於這個情況，陳醫師是這麼說的：「寧願少賺一點
錢，讓疫情趕快消失，沒有任何一個醫生會因為想要賺錢，所以
希望這個疫情繼續燃燒的，就像我希望患者有需要來找我，有不
舒服來找我，但我不會希望他們有傷病在身。」雖然聽起來有點
矛盾，但我理解陳醫師想要表達的意思，畢竟醫師這個行業換個
角度看，如果全世界的人都不會有傷病，那醫生不就失業了，不
過正是因為不可能大家都身體健康，因此醫生才有存在的必要。

疫情的蔓延
2019年末開始，橫空出世的新
冠疫情影響著全人類，確診
人口數的急劇上升，導致各
方面皆受到毀滅性的影響，
不論是經濟亦或生活，然而
對陳醫師來說，這波疫情也
為診所帶來了多方的改變，



說的也是，電視新聞經常報導
的醫療糾紛可能來自於醫師的
不細心與疏失，有些醫師為了
趕時間，為了賺錢，亂開藥、
亂推銷，不對症下藥，讓傷病
一拖再拖，那真的很沒有良
心，不僅對不起患者，也對不

起這份職業的精神。

陳醫師說：「做這一行的，要有
三心，分別是細心、耐心與良
心，其中良心是最重要的，有一
句話是這麼說的『聰明是一種天
賦，善良是一種選擇』，仔細聆
天患者的需求，耐心詢問有可能
併發的症狀是否發生，最後對症
下藥，每一張處方籤、每一根針
灸針都是對患者的責任，我所學
的是知識，如何正確的運用這些
知識，並不是簡簡單單的事情，
是需要經過思考的，也就是所謂

的醫德。」

工作態度與心得



經過這次的訪談，我意識到職業生涯的全程，往往充
滿未知，在學中所學的科系並非就能決定未來的工作
取向，陳醫師就是很好的例子，為了追求更好的薪資
與生活品質，勇敢跳脫公務人員的舒適圈走上從醫之
路，或許是種衝動，或許是種意念，但對於現在的年
輕人來說，這種膽大的嘗試卻寥寥無幾，下定決心，
全力以赴的態度我想是很值得讓人學習的，除此之
外，過往的經驗並不會消失，人生不會白走，走過的
每一步都算數，對於曾經當過老師的陳醫師來說，如
何讓哭鬧的小孩轉移注意力，他都有自己的訣竅與要
領，當上醫生後的心態轉變與工作態度上，陳醫師也
毫無愧疚這份職業的基本精神，對每一位患者，提供
他們最需要的協助，秉持著細心耐心與良心，貢獻社
會，我想這就是當一位中醫師該有的善良和醫德吧，
也因此，醫師這個職業確實值得讓人敬佩與尊重。

總結與心得


